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老师们、同学们、朋友们： 

在这秋高气爽的美好季节，我们迎来 212 名本科同学和 151 名研

究生同学。首先我代表数学科学学院全体教职员和高年级同学，对大

家的到来表示热烈欢迎。北大数院的门槛是很高的，你们能够成功跨

越，是值得庆贺的。希望大家尽快适应新的学习环境，在接下来的岁

月里，珍惜在北大的学习机会，不负韶华，全面发展，向着更好的自

己前进。 

作为国内数学学科的领头羊，我们的本科教育很有成效，涌现了

王选、张益唐、“黄金一代”为代表的一大批优秀数学家，在明年举

行的国际数学家大会，我们共有 13 位校友获得做报告的邀请。希望

今后有更多校友能在数学殿堂的最高讲台做报告，在座的同学能见贤

思齐，树立远大抱负。为此我们总结过去几十年教学经验，特别是最

近十年开展拔尖计划的有效做法，加大教学投入，开设更多课程，包

括更有难度的荣誉课程，为同学们提供更多个性化指导和更丰富的学

习环境；希望新同学们勇于挑战自我，积极参加拔尖计划活动，选修

一些荣誉课程，一部分同学在大学四年级的时候开始研究生阶段学习。

总之，通过老师同学共同努力，能有更多数学人才在北大迅速成长。

明年我们还将适度扩大招生规模，在未名湖畔汇聚更多有志于献身数

学的青年才俊，让他们的潜能在燕园得到充分发挥。 



受中美关系和疫情的影响，越来越多同学放弃出国计划，选择留

在国内继续深造。同学们的需求就是我们努力的方向，明年我们还将

招收在国外学习的同学回来读研究生。今后几年我们要大力加强研究

生教育，更好满足同学们对高深学问的追求。我们不会简单扩大规模，

而要在提高质量上下功夫，加大经费投入，改善科研条件。同时要加

大分流的比例。必须承认，我们对人才成长规律的认识还不充分，我

们没有能力把所有学生都培养成为数学家。有些人的禀赋也许在其他

领域，换一个赛道，人生将更加精彩。 

打造高水平教师队伍，是我们提高教育质量，特别是研究生培养

质量的关键。一要提高现有教师队伍的学术水平，二要引进高水平学

者。北京大学应该成为最优秀学生和最优秀数学家相遇的地方。这不

仅是我们的奋斗目标，也是国家的要求、同行的期许。不久将来，我

们国家的 GDP 要超越美国，我们的人才培养也不能甘居人后，北大

数学应当率先进入世界一流数学院系的前列。这些年我们为教员晋升

进行国际评估，每次要找十位同行来评阅，都是国际上最活跃的知名

教授，每份评阅意见都洋洋洒洒三四页，非常耗费时间精力。他们这

样做都在帮助我们尽快提高整体水平。甚至还有这样的评审意见，认

为在北大做教授就要有更高的水准。这是国内外同行对我们的期许。 

再次欢迎同学们！你有机会坐在这里学习，就有其他小伙伴失去

了来北大学习的机会。每一位到这里学习的同学都不能对自己赢得的

学习机会持“自我得之，自我失之”的态度，都有责任提升自我，增

强本领，为今后服务国家和人民积蓄力量。你们现在是同龄人中间最



出色的，取得这一荣誉很困难，保持这一荣誉更困难。希望几年过后

你们仍能骄傲地说自己是同龄人中最优秀的，对人民的贡献是最大的。 

衷心祝愿同学们在北大学习顺利，健康成长！ 


